

# UN RECUERDO A TOLUCA LA BELLA

A las muchachas más bellas de este suelo mexicano, a las lindas Toluqueñas.

Dando vuelta en los portales,  
pasé por la Catedral,  
que ha muchos años construyen  
y no pueden acabar.

Tanto en el Portal Reforma,  
como en el Constitución  
y el Portal F. I. Madero,  
hay comercios "de a bolón".

Chorizos y longaniza,  
venden con gran profusión,  
queso, mantequilla y crema,  
ponte-duro y chicharrón.

En Belisario Domínguez  
la Oficina de Correos,  
y frente al Portal, el cine  
Principal, que es de lo bueno.

Portal de los elegantes,  
que tiene a continuación  
otro pequeño, ramplón,  
de los pobres vergonzantes

Almuerzan de lo barato.....  
¡Qué contraste hacen, señores,  
el chic, el lujo, el boato  
con la mugre de los pobres!

La Avenida Independencia  
se cruza con las de Juárez,  
dó luchan por la existencia  
vendiendo listón y encajes,

Mi amigo don Luis, Chayito  
y otros muchos que los viernes,  
día de plaza y relajito,  
realizan lo más que pueden,

ganando los frijolitos  
con honradez y tesón,  
allí pasan los "trenitos"  
que vienen de la Estación.

¡Viernes!, el día venturoso  
del comerciante en pequeño!  
¡Ay, si amanece lluvioso,  
en el "puesto" les dá sueño!

Llega Alberto a platicar  
y a proponer mil problemas,  
y después se va a tomar  
tres "chumiates" y dos cremas.

¡Oh, los "chumiates" sabrosos!  
¡Los "nevados de Toluca"!  
Son vinos espirituosos....  
Espíritu de boruca.

El nanche y el tejocote,  
la guayavita y la piña,  
el limón, la zazamora,  
hicieron nuestra delicia:

Los simpáticos choferes,  
reyes de lo gasolina,  
mimados de las mujeres  
y héroes en cada esquina:

En Toluca hacen furor  
y, aparte los "flecha roja",  
son los Mejías del amor  
de las Anas de Pantoja.



Los Colonia Nacional  
han apostado carreras  
con los Zócalo Hospital,  
en direcciones opuestas.

El San Miguel, Almoloya  
y Pirámides, nos jura  
dar al San Buena Ventura  
tres patadas en la cholla.....

¡San Antonio, Bnena Vista  
y San Francisco también,  
alla en Zinancatepec  
los proteja y los asista!

Por Santiago Metepec  
y Huichila, cierta noche,  
muy confiado me pasié.....  
y amanecí hecho un guangoche,

tirado en la Plaza España,  
junto a la Iglesia del Carmen,  
donde es probable que saquen  
petróleo, si tienen maña

Y paciencia, sobre todo;  
por lo pronto, se conforma  
la Empresa con que su bomba  
les produzca puro lodo.....

Y entre tanto llega el día  
de volverse petroleros,  
ha invertido allí dinero  
en flamante "lotería".

Gritan allí a voz en cuello:  
¡Don Ferrucho en l' Alameda!  
¡El que le cantó a San Pedro!"  
y "El sol con sus rayos quema!"

¡Lotería!, -grita una vieja  
que vino de Sultepec,  
y le dan una muñeca  
que allá el lunes fué a vender.

Vamos a San Bernardino  
donde nace "el río sin agua"  
que riega "el monte sin leña"  
y bajo el mercado pasa.

Lo mismo que de Palacio,  
que, recorriendo Huichila,  
su seco cauce termina  
en lá hacienda de Santiago,

Ascendí al cerro de Oviedo  
y visité emocionado  
la capilla del Calvario  
y..... describirles no puedo

El gradioso panorama  
que desde allí se domina,  
desde la alta Cruz que digna  
protección a Dios reclama.

Abriendo el cielo sus brazos,  
allá en la altura descuella,  
cuál centinela avanzado  
de Toluquita la Bella.

¡Esa del "monte sin leña"  
esa del "río sin agua",  
de los hombres de palabra  
y mujeres de vergüenza!

ARTURO ESPINOSA.